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Из истории

Когда «Спутник» ещё только начинал
свою жизнь, то нужно было на глинте
создать плодородный слой. Везли землю,
навоз, торф, песок со всех сторон. Хотя
в товариществе имелась своя агрохим-
лаборатория, немногие имели желание
выяснить состав почвы. А между тем

анализы показывали порой, что кислот-
ность почв выше нормы, а ниже нормы
содержание калия. В этих условиях ни
дорогой навоз, ни поливка желанного
результата не принесут, а иногда он будет
противоположным стараниям (повышен-
ное содержание вредных нитратов в пло-
дах, дальнейшее обеднение почвы). Потом

лабораторию упразднили, поскольку на
содержание её не нашлось средств. Мож-
но сказать, что каждый свой участок ле-
леял, опираясь на опыт многих лет, ко-
торый приобретался зачастую «методом
тыка».

О посевной замолвим слово
Эти «садоводческие» заметки рож-
дались в несколько этапов. Первый
из них – апрельская ярмарка, на ко-
торой силламяэсцы в основном раз-
живались саженцами. Затем апрель-
ский же заход в магазины, где цветы
продают для посадки. Тогда мне ска-
зали, что ещё не было завоза – хо-
лодновато на дворе. Ещё один этап -
поиски садоводов, которые могли
бы рассказать о том, как они вы-
страивают свою посевную кампанию,
знакомство с теми, кто рассаду вы-
ращивает и для себя, и на продажу.
Основная сложность была в том, что
я далёк от садоводства и огородни-
чества. Хотя, может, это и к лучшему,
так как есть возможность взглянуть
на тему со стороны.

(Продолжение на 3-й стр.)
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Из официальных источников

Ряд вопросов горуправление под-
готовило и передало для рассмот-
рения на заседании горсобрания,
которое состоится 30 мая. По осталь-
ным вопросам приняты соответ-
ствующие решения. 

* Заслушаны и одобрены отчёты о
выполнении Программ развития за
2018 год детских садов «Руккилилль»,
«Яаниуссике», «Пяэсупеса», «Пяйк-
секе», Силламяэской музыкальной шко-
лы, школы «Каннука»,  Эстонской ос-
новной школы.

* Заслушан и одобрен отчёт о хозяйственной деятельности
за 2018 год целевого учреждения «Силламяэская больница».

* Подведены итоги конкурса госпоставки, и решено за-
ключить договор подряда с P.P. Ehitusjärelevalve OÜ о надзоре
собственника за строительными работами в детском саду
«Пяйксеке».  Сумма договора – 7 080 евро.

* Решено провести конкурс госпоставки по строительству
морского променада. Срок выполнения работ – 31 декабря
2020 года.

* Внесены изменения в договор об аренде помещения кафе
в спорткомплексе «Калев».

* Согласовано проведение IV Лестничного бега в Силламяэ
1 июня. Программу мероприятия смотрите в «СВ» от 16 мая
и на городском сайте.

* Решено отказать Дмитрию Гайдуку в выдаче разрешения
на таксоизвоз в связи с тем, что его ходатайство не соответствует
законодательным требованиям.

* Выделены средства:
- 400 евро некоммерческой организации «Милосердие» на

проведение мероприятий;
- 2 750 евро на покрытие расходов, связанных с проведением

Дня Европы;
- 4 000 евро Силламяэской гимназии на ремонт крыльца;
- 6 000 евро молодёжной организации ESN на поддержку

деятельности ESN TV.
* Решено использовать 11 592 евро на установку эвакуа-

ционных лестниц в здании по Калда,12.
* Предусмотрены средства на ряд мероприятий:
- до 1 000 евро на чествование победителей олимпиад ос-

новных школ и гимназии города;
- до 550 евро на приобретение подарков для медалистов

гимназии;
- до 1 000 евро на приобретение подарков и проведение

праздника для будущих первоклассников основных школ
города. 

C заседаний горуправления

Андрей ИОНОВ,
городской
секретарь

Нашу деятельность мы освещали в прессе и на страницах
нашего электронного издания «Родной дом». Землячество
проводит конференции, семинары, выставки, мастер-классы,
тематические встречи, вечера, информационные дни, яркие
проекты к 100-летию Эстонии. С этими материалами можно
познакомиться на выставке, которая представлена в городской

библиотеке Силламяэ (бул. Виру, 26) и посвящена юбилею
общества, а также в помещении украинского культурного
центра землячества «Водограй» (Маяковского, 14-3). Выставки
действуют до конца мая.

В эти праздничные дни к 20-летию общества и 100-летию
Эстонии будут проходить конференция «Национальные мень-
шинства, их влияние на интеграционные процессы в обществе»,
вечер-встреча друзей «Водограя» «От сердца к сердцу» и по-
садка дуба.

Благодарим всех, кто все эти годы был с нами в радости и
печали. Не возможен наш праздник без верных друзей и парт-
нёров по сотрудничеству: города-побратима Бровары, Киева,
Черновцов; украинских организаций Эстонии (Валга, Тарту,
Таллинн, Кохтла-Ярве, Нарва), городских учреждений и орга-
низаций Силламяэ, Министерства культуры, Интеграционного
фонда Эстонии, «Круглого стола национальных обществ Ида-
Вирумаа».

Итог юбилейных мероприятий, впечатления читайте в
наших следующих публикациях.

Лариса ЖИТНИК,  
председатель землячества «Водограй» 

Украинское землячество «Водограй» отмечает своё 20-
летие. «Водограй» - одно из национальных обществ
Эстонии, которое на протяжении многих лет сохраняет
и утверждает ценности своей культуры. Феномен обще-
ства, как отмечают многие, заключается в разнообразных
и качественных направлениях культурно-просветитель-
ной деятельности, за которой стоит большой волонтёрский
труд правления, актива организации. Наша великая
поэтесса Леся Украинка писала «Я маю в серці те, що
не вмирає». Спасибо за ваши верные украинские сердца,
дорогие водограевцы!

Ми маєм в серці те, що 
не вмирає…

Юбилеи
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Это что и почём?
В одну из суббот мая меня пригласил к

себе знакомый. У него участок в Ору.
Вряд ли там какие-то сотки. Скорее, это
«носовой платок». Но и на нём жена зна-
комого имеет тепличку, плодовые деревья
и кустарники, а для красоты – клумбы.
Крыша над головой – старый железнодо-
рожный вагон. Что хорошо, так это тишина
и возможность (для меня) греться на солн-
це, наблюдая, как работают другие: к по-
садкам меня не допускают, разве что «при-
неси-унеси».

«Заедь на рынок в Йыхви и купи…», -
дал команду знакомый, а далее продиктовал
инструкцию. Перцы, огурцы и т.п. Было
также дано описание продавщицы рассады,
так как «у неё лучше, чем у других». Од-
нако услышал от покупательницы: «Дай
бог Вам здоровья. Мне такую же рассаду,
как в прошлом году. Удался урожай».

Задание выполнил, хотя не могу понять,
чем рассада «лучшая» отличалась о той,
что торговали рядом. Цена, как мне пока-
залось, божеская: штука – 80 центов. При-
метил на рынке силламяэсцев, которые
тоже рассадой интересовались.

Спустя несколько дней побывал в са-
доводческом товариществе «Спутник»,
где тоже рассадой можно обзавестись, но
цены ниже – от 20 (капуста) до 50 (кабачки,
перцы, помидоры) центов. В будни тут
два-три продавца, в выходные человек до
десяти.

Чтобы пополнить свои знания, добрался
и до питомника «Jõhvi Istikuäri». Здесь,
конечно, выбор широкий, но и цены со-
лидные - огурцы-помидоры по 1,5 евро. 

Рассказы от производителей
Я очень мило побеседовал с теми, кто

предлагает рассаду и саженцы на въезде
в садовое товарищество «Спутник». Вот
четыре расшифровки с диктофона.

Нина: Торговля идёт вяло. Многие
ждут, когда погода устоится. У меня по-
севная начинается с подоконника в квар-
тире. Всё рассадой заставлено. Немного
на продажу остаётся, в основном хлопочу
для своих посадок. Семена, если удаётся,
привозим из России, есть уже прошедшие
проверку временем сорта эстонские. Что
пользуется спросом? Рассада кабачков,
баклажанов (это – на любителя), перцев,
помидоров, огурцов. Всё меньше стано-
вится тех, кто всерьёз посадками занима-
ется, если говорить не про цветы. В ос-
новном в этом «погрязли» люди пожилые
и те, кому за сорок. Молодёжи нужны
баня, поляна для шашлыков. Зачем выра-
щивать, если можно купить? - так молодые
рассуждают. Вон, взгляните на стенд:
«Куплю кирпичный дом с баней». Всё
понятно? Знакомая есть, у которой ма-
ленькая внучка. Ну, посади ты хоть ма-
ленькую грядку клубники, чтобы ребёнок
порадовался. Нет, всё под цветочную де-
корацию отдано и под бетон. А сколько
на «Спутнике» заброшенных участков!
Дети-внуки разъехались, а старикам уже

не под силу хозяйство тащить. Отмечу,
что те, кто от земли не убежал, многое
умеют, даже любительской селекцией за-
нимаются. Например, семена «Бычьего
сердца» можно купить в магазине, а у
меня и других семена из своих помидоров
- за качество можем поручиться. Где рас-
сада из магазинных семян, храню этикетки:
покупателю ведь интересно, что за сорт
предлагается. Оправдывают себя (говорю
из собственного опыта) гибриды «Киржач»
и «Краснобай», но их семена продают
только за кордоном – в России.

Для кого стараюсь на огороде? Для
себя. Я уже боюсь осени и зимы. Болячки
вылезают - то тут болит, то там. А как
только на участке начинаешь работать –
всё в норму приходит. Земля настроение
поднимает. Вчера дома уборкой занима-
лась, так устала больше, чем копаясь на
участке целый день.

У меня любовь к земле с детства. Я же
деревенская, из Новгородской области.
Отец на войне погиб, а нас - пятеро детей.
Если мы не жили впроголодь, то потому,
что хозяйство всей семьёй тянули. Корова,
свиноматка, огород… У сестры до сих
пор сад в Новгороде, сын тоже «заразился»
- земледелием занимается на даче в Пав-
ловске.

Матрёна: Продаю излишки. Оставляю
на всякий случай и себе: если не прижи-
вётся, есть что на подсадку. А глядишь,
всё растёт, как надо. Не выбрасывать же
«запасные» корни, за которыми сама уха-
живала. Сначала на подоконнике выра-
щиваю, а потом ещё маленькими ростками
перевожу в теплицу. Она не отапливается,
так я для тепла рассаду специальным по-
лотном прикрываю то в два слоя, то в
один. Цены? Мне вчера дочка из Фин-
ляндии звонит, спрашивает, куда я поде-
валась, что не дозвониться. Смеюсь: «Хо-
дила на заработки, 15 евро в результате».
Дочь, когда услышала, что мы помидо-
ры-огурцы по 50 центов продаём, удиви-
лась. В Финляндии, говорит, меньше, чем
за три евро не предлагают. Так что силла-
мяэцы на фоне финнов – благодетели.
Для себя выращиваю на участке всего по-
маленьку - картошку, морковку, капусту,
кабачки, помидоры, огурцы, перцы, зелень
всякую, цветы.

Галина: Продажа - это не для заработка.
Тут, скорее, привычка и «побочный про-
дукт»: рано начинаем теплицы подтапли-
вать, для себя сажаем сразу в грядки, а
сверху ставим ящички с рассадой. Вот
эти излишки, чтобы зря не пропадали,
предлагаем другим садоводам. Люди к
нам привыкли, есть постоянные клиенты.

Из рассады предлагаем то же, что и все,
да ещё цветы – бархатцы, георгины (их у
нас очень много), но их пока не выносила
– не время.

Эмиль: Я привожу саженцы в Силламяэ
не первый год, в «Спутнике» много уча-
стков, так что есть кому предложить. Меня
тут народ знает, товару моему доверяют.
Да и людям удобно, когда саженцы с до-
ставкой к саду. Яблони, груши, сливы,
вишни, клубника «Фестивальная»… Вы-
ращиваю саженцы на своём участке в са-
доводстве под Нарвой. Не сказать, что
ажиотаж, но понемногу саженцы раску-
пают, да и сейчас ещё начало мая (наш
разговор с Эмилем состоялся в день толоки.
– Прим. автора). Не так уж много я про-
даю, где-то 50 саженцев год. Сорта ме-
няются, приглядываюсь, к чему люди ин-
терес проявляют. Больше всего спраши-
вают летние сорта яблонь. 

Голландцы перебивают
Получил одну «наводку» на семью цве-

товодов. Увы, они, оказывается, уже пре-
кратили свою деятельность. Почему? Из
рассказа Игоря, так зовут одного из быв-
ших цветоводов.

- Позапрошлое лето стало последним.
Большие торговые центры сориентированы
на товар из Голландии и частично - Скан-
динавских стран. Соревноваться по ценам
невозможно, а на качество люди не очень
смотрят. Это же не электроника, а цветы.
Не прижился цветок - купим другой. Мы
на участке выращивали цветы «без под-
воха», учитывая особенности нашей кли-
матической зоны. Но «индивидуальный
подход» к растению - это дополнительные
расходы. Конечно, голландская «штам-
повка» обходится дешевле. Засилье им-
порта почувствовали не только мы, но и
соседи. Могу ошибиться, но, по моей ин-
формации, у соседей в Йыхви остался
лишь один «цветочный частник». Это
женщина, которая просто не может рас-
статься с наследством, поскольку у мамы
училась, да и просто любит цветы. И
потом люди как-то стали суетливее. Цве-
товод-частник готов подробно объяснить
покупателю, как за цветком ухаживать,
особенности его «поведения». Но кому
это нужно? Достаточно выслушать мо-
мент-комментарий продавца в магазине –
бежим дальше, и так всё ясно.

«Слава труду!»
Такой лозунг на территории промыш-

ленных предприятий в советские времена
был не редкостью. Словами лозунга я
окликнул знакомого тележурналиста, уви-
дев его с садовой тачкой. Случилось это
во время моего обозрения питомника
«Jõhvi Istikuäri». Смахнув пот со лба, зна-
комый коротко пояснил: «Как видишь,
вперёд и с песней». Потом мы поговорили
на текущие журналистские темы, но не-
долго. «Извини, дачный участок требует
к работе», - сказал знакомый и направил
тачку в недра магазина за мешком како-
го-то удобрения.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

О посевной замолвим слово
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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Проекты

Рассказывает координатор
русскоязычной группы Ири-
на Мелякова:

- В проектных занятиях при-
няли участие учащиеся школ
Кейла, Рапламаа и Силламяэ,
из них 15 человек - русского-
ворящих и 16 - эстоноговоря-
щих. Целью встречи было раз-
витие коммуникативных и со-
циальных навыков у учащихся,
совершенствование эстонского
и русского языков через прак-
тические занятия и неформаль-
ное общение. День проходил в
дружелюбной творческой ат-
мосфере. По приезду нас по-
знакомили со школой Кейла,
ребята поучаствовали в раз-
личных играх на знакомство и
сформировали смешанные па -
ры и группы, в которых были

эстонские и русские учащие-
ся. 

Ребята приняли участие в
трёх творческих рабочих груп-
пах: плетение фенечки “друж-
ба”, преодоление полосы пре-
пятствий с завязанными глаза-
ми с помощью подсказок на
иностранном языке, изучение
эстонской песни.

Через неформальные дей-
ствия ребята раскрывались на
глазах, и языковой барьер
уменьшался, а у некоторых ру-
шился совсем.

А с каким интересом ребята
слушали историю Тимофея,
ученика 7 класса школы Ра-
пламаа, который приехал с
семьёй в Эстонию из Украины
лишь полтора года назад, но
уже участвует в интеграцион-

ных проектах со стороны эсто-
ноговорящих представителей.
Он поделился своей историей
на прекрасном эстонском языке,
с радостью давал советы ребя-
там, как быстрее овладеть язы-
ком и что помогло ему.

По окончании проектных
действий каждый участник мог
высказать своё мнение. Ребята
из школы Кейла заинтересова-
лись дальнейшим сотрудниче-
ством с нашей школой и обе-
щали приехать в гости. После
рабочего дня мы заехали на во-
допад Кейла, познакомились с
его округой и насладились кра-
сотой нашей Эстонии.

А вот что говорит органи-
затор этого интеграционного
проекта Ольга Пихлак:

- Первой причиной, почему
мы вообще решили написать
подобного рода проект, был
наш личный опыт. Многие
окружающие люди недооцени-
вают значимость владения
эстонским языком. В большин-
стве люди привыкли искать
причины того, почему нельзя
что-либо сделать, но на самом
деле всё зависит от нас с вами.
Многие утверждают, что, мол,
зачем учить эстонский язык,
так как языковой среды всё
равно в Ида-Вирумаа нет. Нет
среды, так создайте её сами!
Мы стали анализировать ста-
тистические данные, изучать

исследовательские работы, в
общем, искать теоретическую
основу для обозначенной нами
проблемы. Как оказалось, дей-
ствительно проблема есть, и
мы решили своим пилотным
проектом поспособствовать её
разрешению.

В рамках проекта были соз-
даны условия для языковой
практики, а также у ребят была
возможность в большом кругу
поделиться своим опытом по
изучению языков, проблемами,
с которыми они ежедневно
сталкиваются, обсудить, как
мы в ограниченных условиях
и в среде такой, какая она есть,
могли бы эти проблемы устра-
нить или минимизировать их
влияние, а также обсудили при-
чины, почему нужно изучать
эстонский и русский языки.
Очень порадовало то, что ре-
бята уже сейчас понимают, что
языки дают огромное преиму-
щество на рынке труда, уве-
личивается спектр рабочих мест
и возможности трудоустрой-
ства, расширяется круг обще-
ния и т.д. 

С полной уверенностью могу
сказать, что проект удался на
все сто процентов. Хотелось
бы, чтобы подобные проекты
проводились и в дальнейшем.
Выражаем благодарность Сил-
ламяэской Ваналиннаской шко-
ле за инициативность и все-
стороннюю поддержку при про-
ведении проекта, а также хотим
пожелать ей удачи во всех на-
чинаниях!

Мнения обобщила 
Лидия ТОЛМАЧЁВА

9 мая группе учащихся 6-8 классов Ваналиннаской школы посчастливилось принять
участие в интеграционном проекте “Integreeritud elu”, который проводили студенты
Таллиннского университета.

Нет среды – создайте её сами!

«В то же время понятно, что в этой
сфере еще есть куда стремиться. Есть мно-
жество вещей, которые можно вместе сде-
лать для улучшения ситуации. Тут стоит
думать о каждой сфере. Например, строи-
тельный сектор должен считаться с до-
ступностью уже при проектировании зда-
ния. Обеспечение доступности заметно
расширяет круг тех людей, которые смогут
пользоваться какой-либо услугой или вспо-
могательными средствами, а также важно
следовать принципам вовлечения в жиз-
ненную среду. Министерство планирует в
ближайшее время привести в порядок ор-
ганизацию общественного транспорта, а
также улучшить доступность вспомога-
тельных средств, поскольку для активного
участия в общественной жизни необходимо,
чтобы человек мог самостоятельно всюду

передвигаться», – сказал Танель Кийк.
Например, Министерство социальных

дел и НКО Ligipääsetavuse Foorum за-
ключили договор для анализа доступности
для людей с особыми потребностями наи-
более важных в Эстонии транспортных
узлов и остановок. В ходе анализа плани-
руется выяснить, какое количество транс-
портных узлов и остановок нуждаются в
адаптации, и сколько денег на это потре-
буется. Для того, чтобы интегрировать
обеспеченный местными самоуправления-
ми социальный транспорт с обычным
транспортом, необходимо изменить обще-
ственный транспорт и сделать его доступ-
ным для людей с особыми потребностями.
Для выполнения целей необходимо про-
вести анализ нынешнего положения и вы-
явить все потребности. Заключительный

рапорт будет представлен министерству в
начале 2020 года. 

Также сейчас проходит пилотный проект,
в ходе которого планируется выявить раз-
личные возможности для создания равной
по всей Эстонии транспортной организации.
На данный момент в пилотный проект во-
влечены два центра общественного транс-
порта – Пярнумаа, юго-восток, а также
волостное Собрание Сааремаа. Сейчас го-
сударство ищет ещё одного партнёра. 

В первой половине 2018 года из общего
числа жителей Эстонии 19,6% составляли
люди от 65 лет и старше. Согласно про-
гнозам Департамента статистики, к 2040
году их число вырастет до 27-28 процентов.
Вместе со старением населения возрастает
и количество людей с особыми потребно-
стями. Лучшая доступность также пози-
тивно скажется на семьях с маленькими
детьми и на людях с временной недееспо-
собностью. 

Анна ТИСЛЕР, советник 
по связям с общественностью 

Министерство социальных дел

Доступность зданий и услуг улучшается
«Информированность общественности о важности доступности постоянно растёт,
и многие здания, услуги и вспомогательные средства теперь более доступны,
чем когда-либо раньше», – сказал министр социальных дел Танель Кийк. 
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Основная цель проекта – совместная
работа молодёжи из Силламяэ и Пайде
на природе. В течение двух дней ребята
жили в лесу в Лыыла (Ярвамаа), учились
находить место для лагеря и безопасно
его обустраивать, устанавливать палатки
и разжигать костёр. Перед тем как от-
правиться в глубь леса, инструктор Марко
Калдур провёл лекцию по технике без-
опасности, поделился своим опытом и
дал полезные советы, касающиеся жизни
в лесу, во время похода.

На протяжении всего проекта служа-
щие «Кайтселийта» сопровождали ребят,
помогали им, проводили различные игры
- стрельбу из лука, разжигание костра
на скорость, прохождение полосы пре-
пятствия,  а также игры на логику и
многое другое

Чтобы разрушить языковой барьер и
объединить молодых, были созданы сме-

шанные команды, в которых ребята со-
трудничали при выполнении заданий.
Совместная деятельность помогла в уста-
новлении контакта, в общении на разных
языках – русском, эстонском, англий-
ском.

Вечер первого дня закончился игрой
в волейбол и ужином у костра, дрова
для которого заготавливали сами участ-
ники похода. За ужином обменивались
мнениями о прожитом дне. В палатках
играли в настольные игры, не забывая
во время развлечений следить за печкой.
Засыпалось с трудом, а потому ночные
беседы под уханье совы продолжались
долго.

На следующий день после построения
все дружно стали собирать вещи, палатки,
сворачивать лагерь и убирать территорию.
Кстати, это тоже дело не простое, тре-
бующее внимания и навыков. По при-
бытии в молодёжный центр Пайде орга-
низаторы вручили путешественникам
сладкие призы и дипломы. 

Чудесная поездка, чудесный поход,
чему способствовала отличная погода,
дружная и веселая команда, замечательная
природа и уютные спальные мешки.

Вера ЕГОРОВА, 
сотрудник центра ESN

Дела молодёжные
Лесной поход в весенние
каникулы 
В конце апреля ребята из Отрытого молодежного центра ESN приняли
участие в совместном проекте «Davai, lähme metsa!».

На учёте в «Спутнике» на момент со-
брания имелось 1142 члена. Уполномо-
ченные избирались по норме один от че-
тырёх членов товарищества. Присутство-
вал 201 уполномоченный. Были и другие
садоводы - 25 человек.

Заслушав отчёты правления и реви-
зионной комиссии СТ, уполномоченные
решили: работу правления за 2018 год
признать удовлетворительной, отчёт утвер-
дить, отчёт ревизионной комиссии принять
к сведению.

Далее последовало обсуждение сметы
на 2019 год и её утверждение. Смета при-
нята из расчёта членского взноса в размере
12 евро с сотки земли. Были утверждены
расходы на очистку от снега в зимний пе-

риод центральной дороги на территории
товарищества.

Утверждён целевой взнос на реновацию
электросетей в размере 21 евро с участка.
Правление предлагало приобрести мик-
роавтобус для хозяйственных работ това-
рищества, в связи с этим предполагался
разовый целевой взнос в 15 евро с участка,
но данное предложение не получило одоб-
рения уполномоченных.

Поскольку собрание было отчётно-вы-
борным, старое правление было отозвано,
а затем последовали выборы председателя
правления (он является и его членом, а
всего в правлении семь человек). Боль-
шинством голосов председателем вновь
избран Михаил Верзилов. Членами прав-

ления избраны Михаил Соколов, Татьяна
Рубцова, Сергей Бобков, Галина Красиль-
никова, Данил Толоконцев и Ирина Ива-
нова.

В состав ревизионной комиссии из-
браны Наталья Мухина, Елена Аверичева
и Елена Меркулова.

Утверждена новая редакция п. 26 Устава
товарищества. Ранее в нём говорилось,
что извещение членов товарищества о
проведении общего собрания и повестке
дня должно последовать не менее, чем за
неделю до собрания. Теперь этот пункт
выглядит так: «О проведении общего со-
брания уполномоченных, о проведении
бригадных собраний и повестках дня из-
вестить членов товарищества не менее
чем за неделю. Извещения вывешивать
на стендах, установленных правлением,
и на сайте товарищества www.sputnik.eu
По заявлению членов товарищества из-
вещения могут направляться за неделю
до собраний на указанный членом элек-
тронный адрес».

Николай КЛОЧКОВ

Микроавтобуса не будет, 
в остальном - согласие
30 апреля в садоводческом товариществе «Спутник» прошло отчётно-выборное
собрание. По действующему Уставу товарищества, владельцев участков пред-
ставляли уполномоченные.

В товариществах
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В Силламяэ Рустем побывал
в четвёртый раз. Его первое
выступление здесь состоялось
в 2014 году: в программе был
«Демон» Лермонтова.  Затем
был  «Знакомый ваш, Сергей
Есенин», затем - «Певцы Эсто-
нии: Игорь Северянин и Рай-
монд Валгре». После одного
из спектаклей я побеседовала
с Рустемом. Удивительный че-
ловек!  Актёр, продюсер, ис-
полнитель русской классиче-
ской поэзии и прозы, журна-
лист, педагог по сценической
речи и художественному сло-
ву… «Если не хочешь работать
– займись любимым делом» -
советует он, примерив это дело
на себя. И ведь как Рустем Га-
лич работает, занимаясь лю-
бимым делом! 

С 2000 года он постоянно
живёт в Нью-Йорке. Известен
тамошнему русскоязычному
театральному зрителю как ав-
тор и исполнитель литератур-
но-музыкальных спектаклей
по произведениям Пушкина,
Лермонтова, Бунина, Пастер-
нака, Есенина, Маяковского и
других писателей, поэтов. Под
«крышей»  организованного
им в 2005 году в Нью-Йорке
«Театра поэзии и музыки Ру-
стема Галича» встали многие
талантливые исполнители рус-
скоязычного Нью-Йорка. В
творческом багаже театра мно-
жество музыкально-поэтиче-
ских программ, спектаклей и
сотни сыгранных концертов.

Постановки Рустема Галича с
большим успехом проходят не
только на американском кон-
тиненте, но и в городах России,
Эстонии, Латвии, Германии,
Италии и в других европейских
странах:  он активно популя-
ризирует жанр художествен-
ного чтения. Постановки Ру-
стема Галича отличаются по-
стоянным поиском новых форм
в сочетании поэтического слова
с различными жанрами испол-
нительских и визуальных ис-
кусств - оперным или хоровым
пением, симфонической му-
зыкой, балетом, органом, ро-
мансами, живописными ин-
сталляциями, документальной
хроникой. 

Нынешняя программа, ко-
торую он привёз в Силламяэ,
была посвящена 220-летию со
дня рождения Александра Сер-
геевича Пушкина. Рустем Га-
лич представил силламяэсцам
концертную версию последней

южной романтической поэмы
Пушкина  «Цыганы». Сам он
был и чтецом, и главным дей-
ствующим лицом спектакля.
Помогали ему «вольная чер-
ноглазая красавица» Земфира,
роль которой  исполнила Ели-
завета Дылёва, танцевальный
ансамбль «Антре» (Силламяэ),
Карина Агофонцева, Айвар
Руссо и инструментально-во-
кальное трио «Сеньо» (Нарва).
В слове Рустема Гилича, в ор-
ганично вплетённых в пове-
ствование песен и танцев был
прекрасно передан свободо-
любивый дух цыганского на-
рода. Дополнением к представ-
ленному сюжету стали фото-
графии, фрагменты фильмов
о цыганской жизни, то есть
экран стал своего рода деко-
рацией действа: раздолье бес-
сарабские степей, кочующий
табор, кибитки, гордые кра-
савцы-кони,  стоянки и прива-
лы, «лохматый гость шатра» -

медведь, бескрайние зелёные
луга, «луна, взошедшая в ту-
мане»… - почти как у Пушки-
на. Хотя Рустем Галич и назвал
свою новую программу кон-
цертной версией поэмы «Цы-
ганы», но на самом деле это
музыкально-поэтический спек-
такль, красивый, яркий. Ну а
Рустем Галич, как всегда, не
может не влюбить в себя своей
манерой чтения, артистич-
ностью (образы, которые он
воплощает на сцене, удиви-
тельно точны и  гармоничны),
прекрасным языком. Кто-то из
его московских партнёрш по
сцене назвал Галича «челове-
ком с роковым обаянием». Как
точно! 

«Поэзия не песня, которая
просто ласкает слух. В поэзии
мало понимать язык. Поэзия
– это определённый код вре-
мени и очень конкретной эпо-
хи. И если ты по жизни прошёл
мимо погружения в эту эпоху,
то этот код ничего тебе не го-
ворит, не затрагивает твоё эмо-
циональное тело. В первую
очередь звучащее поэтическое
слово адресовано людям, хотя
бы отчасти с ним знакомым,
поэтому найти свою аудиторию
в США не так легко.  Есть, ко-
нечно, русскоязычные люди,
которые с удовольствием при-
ходят на мои концерты. Но их
численность несопоставима с
моей аудиторией в России, где
я собираю филармонические
залы от 700 до 1000 человек»,
- говорит Рустем. К сожалению,
в Эстонии на такие залы рас-
считывать не приходится. В
Силламяэ собирается на его
прекрасные спектакли не более
ста человек, при этом часть
аудитории составляют кохтла-
ярвесцы, йыхвисцы и нарви-
тяне.  Много на своих выступ-
лениях у нас не заработашь.
Однако гость не считает ниже
своего достоинства выступать
и перед небольшой  аудиторией
слушателей – и это делает ему
честь. Скорее, он рассматри-
вает свои концерты как мис-
сию. Спасибо нарвскому не-
доходному обществу «София»
и его руководителю Софии
Школа, которая берёт на себя
организацию встреч с прекрас-
ным артистом. Надеюсь, что
Рустем Галич ещё не раз по-
радует нас своими програм-
мами. Возможно, когда-то уви-
дим на его концертах учащихся
школ, гимназистов: им бы было
так полезно послушать про-
фессионально звучащее поэ-
тическое слово.  

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Как-то рассказывая про себя, Рустем Галич заметил: «Не могу представить свою
жизнь без чтения стихов, без выступлений. Я много чем занимался в жизни: долго
работал в СМИ, занимался рекламой, педагогикой, организацией гастролей московских
актёров в Нью-Йорке, продюссированием творческих проектов. Но понял, что без
всего этого я могу прожить, а вот без чтения стихов на сцене не могу». То есть чтение
стихов Рустем Галич сделал своей профессией. «Увлечение Словом мне было предуго-
товлено судьбой …», - говорит он.

Гости
Когда чтение стихов - профессия
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Между нашей школой и гимназией
Хуго Треффнера сложились тёплые дру-
жеские отношения. Мы постарались по-
казать им наш город во всей красе. По
словам сопровождающего учителя из
гимназии, тартусцам очень понравился
не только бал, но и то радушие, с которым
мы их встретили. И уже по устоявшейся
традиции они пригласили нас, учеников
Силламяэской Ваналиннаской школы, к
себе в гости.

В апреле состоялась ответная поездка
в гимназию Хуго Треффнера, и сказать,
что ученики нашей школы были удивле-
ны,- ничего не сказать!

Ученики гимназии приняли нас с рас-
простёртыми объятиями. Для нас провели
прекрасную экскурсию по живописному
городу Тарту, а также показали саму
гимназию и рассказали её историю. После
достаточно спокойной и размеренной
прогулки гимназисты организовали для
нас интересный и активный урок физ-
культуры, а потом позволили восполь-
зоваться находящейся прямо в гимназии
баней. С большим интересом мы посе-
тили урок по этике (у них он пользуется
большой популярностью). Последним
пунктом программы был мастер-класс
по изучению эстонских танцев. Мы хо-
рошо освоили два из них.

В столовой нас встретили тоже с рас-
простёртыми объятиями не только в обед,
но и вечером, а также обильным пол-
дником в учительской под руководством
завуча гимназии. После такого насыщен-
ного и познавательного дня мы были не-
сколько измотаны. Ученики гимназии
предложили переночевать у них дома.
Мы, конечно же, согласились, разбились
на пары и разошлись по домам.

Следующий день нашей незабываемой
поездки начался с посещения самого
большого торгово-развлекательного цент-
ра в Тарту – «Лыунакескус». Здесь снача-
ла наблюдали за фигурным катанием
юниоров, после мы вместе с эстонскими
друзьями разошлись кто куда: кто-то - в
кино, кто-то - по магазинам. Затем нам
выпала прекрасная возможность погулять
по центру Тарту, и мы посетили места,
запомнившиеся нам по экскурсии нака-
нуне.

Но настало время отъезда. Было обид-
но и очень жалко, что время поездки
пролетело так быстро и что нам уже
нужно прощаться с нашими хорошими
друзьями. И как бы нам ни хотелось от-

мотать время назад, с этим ничего нельзя
было поделать - нам нужно было уезжать.

Хотим отметить, что подобные поездки
нужно проводить, так как они не просто
знакомят учеников между собой, но и
помогают разным национальностям на-
ходить общий язык, дают возможность
погрузиться в новую культуру. Да хотя
бы просто позволяют русским людям
спокойно поговорить на иностранных
языках. От лица всех, кто посетил гим-
назию Хуго Треффнера, мы хотим сказать,
что поездка была великолепной, и уче-
ники гимназии оставили наилучшие вос-
поминания в нашей памяти. Мы надеемся
встретиться с ними вновь! Спасибо боль-
шое директору школы Ирине Михайловне
Лю, Надежде Викторовне Григорьевой
и Тамаре Вячеславовне Никифоровой за
организацию поездки, а также препода-
вателям гимназии Любови и Ольге Ти-
товым, так радушно встретившим нас!

Семён ГРАЧЁВ и 
Альберт ЮСУПОВ, 

ученики Ваналиннаской школы
Фото Тамары НИКИФОРОВОЙ

Образование

Радиопередача даёт возможность всем
желающим в простой и увлекательной
форме улучшить свое знание эстонского
языка. В рамках радиоуроков внимание
уделяется не только традиционным грам-
матическим правилам и новым словам,
но и идиоматическим выражениям и со-
временному сленгу, знание которых поз-
воляет чувствовать себя более уверенно
в разговоре на иностранном языке. Также

преподаватель Марика Крансивер делится
полезными советами для тех, кто изучает
язык самостоятельно.

По словам руководителя языкового от-
дела Министерства образования и науки
Пирет Кяртнер, для успешного овладения
языком очень важно найти подходящий
способ обучения. “Для того, чтобы вы-
учить язык, нужно использовать самые
разные возможности, и они точно не

ограничиваются посещением языковых
курсов, - сказала Кяртнер. - Существует
много бесплатных и удобных возможно-
стей для людей с различным уровнем
владения языком. Многие используют
электронные курсы «Keeletee» и «Keele-
klikk», и мы очень рады, что и радиоуроки
«Keelekõdi» пользуются популярностью“.
Радиоуроки подготовлены по заказу Ми-
нистерства образования и науки. В год
эстонского языка в эфире «Радио 4» про-
звучит 50 двадцатиминутных передач
«Keelekõdi». Передача выходит по по-
недельникам в 14.05 и доступна для
прослушивания и скачивания на до-
машней странице «Радио 4».

Елена ЗЕМСКОВА,
специалист отдела коммуникаций

Министерства образования и науки

Мы были в гостях у друзей
В декабре 2018 года в нашей школе проходил тридцатый юбилейный бал ли-
тературных героев, на который были приглашены школы-соседи, а также
учащиеся гимназии Хуго Треффнера из Тарту, с который мы дружим с 2005
года.

В течение всего года по понедельникам «Радио 4» предлагает всем желающим
возможность улучшить свой уровень владения эстонским языком посредством
радиоуроков. Эти уроки пользуются популярностью среди радиослушателей -
в среднем каждый урок слушают порядка 20 000 человек.

Радиопередачи «Keelekõdi» помогают
в изучении эстонского языка
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Такие разные! Хрупкая Елена со своими тонкими «настроен-
ческими» стихами и «морской волк», штурман Александр. Их
«битвы» украшал между раундами своими замечательными пес-
нями Владимир Бобров, менестрель из Нарвы. Ранее он помогал
выступать Владу Сумароку и Алле Барлиновой (Морион),
Михаилу Гофайзену и Яне Боевой. Кроме того, Владимир знаком
силламяэсцам по своим сольным и совместно с другими бардами
выступлениям. Эта встреча собрала не менее 30 зрителей, наряду
с местными были и гости из Таллинна, Ору, Нарва-Йыэсуу и
Нарвы, а из Йыхви Елена привезла группу поддержки, в которой
был Николай Павленко, ида-вирумааский журналист, поэт и пе-
реводчик. Он дарил выступающим свои книжки и задавал им
много вопросов. На один из них - «С чего начиналось Ваше
творчество?» - все трое признались, что начали сочинять стихи
ещё за школьной партой. Елена в третьем классе под впечатлением
первомайской демонстрации даже отослала их в газету «Пио-
нерская правда». Ей ответили, посоветовали обратиться к знаниям
и поучиться у известных поэтов. Уже позже как слушатель
клуба «Сивилла» она начала печататься на сайте «Артефакт»,
где воспевала озёра и леса родной Карелии (родилась она в
городе Кондопога), а затем и Чудское озеро. 

«Что солнце, всё насквозь пронзая, 
Не ведает, не знает глубины
Души взволнованной, когда она, нагая,
Спешит укрыться в холодность луны.

И плавно перешла на отголоски чуть мелькнувших, утончённых
взаимоотношений, поражая яркими образами, где: 

Острит и жалит словом колко
Игрой рассерженная пчёлка.
На деле – всё наоборот:
Я сладкая – я в сотах мёд!

Осознавать, что грею душу, 
В тебе по капле растворяясь…
И по-девчоночьи вдруг струшу,
В просторы взглядом ускользая!
Или:
А в солнечных бликах запрыгают строчки,
На белом листе завершая бега.

Александр начал свои поэтические пробы также со школьных
лет, затем продолжил их в мореходке. Но истинное вдохновение
дали стихия северных морей и длительные ночные вахты в бес-
крайнем море, которое он начал бороздить в должности штурмана
с 2014 года. Тогда же судьба столкнула его с его литературным

учителем, таллиннской поэтессой Людмилой Сильдам. Она по-
знакомила его с поэтическими объединениями Таллинна, ОРЛЭ
«Русское слово» г. Йыхви. ЛИТО им. А. Гана» включило его в
свои ряды, и в последнем сборнике ЛИТО есть стихи Александра
Клевера. Его принимает «Литературная гостиная» Ивангорода,
он лауреат и победитель ежегодного поэтического конкурса
«Мгинские мосты». В 2018 году Александр пишет о море, о
родной Нарве, деде, погибшем в Великую Отечественную войну,
политике, любви, призывая людей бережнее относиться друг к
другу. Незабываемы яркие поэтические образы. «Тот, кто по-
пробовал пуд морской соли, больше не будет таким же, как
был!»; «Стальные волны лязгают цепями»; «Скалой напряжены
морские вены, /кидают гребни властною рукой»; «Сжигает не-
босклон кровавая луна, / С презреньем на меня глядит она? /
Как будто я похитил половину». Александр готовит к изданию
персональный сборник, поёт под гитару песни на стихи свои и
Сергея Есенина, чем и открыл встречу. 

Много песен звучало в этот день. Одну из них исполнила Зи-
наида Клыга (Йыхви) на стихи Елены Степаненко «Лицедейка».
Зинаида и Ирина Песчанникова когда-то подобрали на фортепиано
музыку. В этот пасхальный день Зинаида подарила участникам
белорусские писанки, которые предстояло разбить в конце вы-
ступления. 

При голосовании предпочтение было отдано «мужской
харизме» «морского волка», очаровавшего женскую половину
собравшихся. Но зрителям хотелось дальнейшего погружения в
предложенные поэтические образы. 

Встречи эти осуществляются благодаря идеям Влада Сумарока
и поддержке библиотеки в лице Татьяны Борисовой. 12 мая со-
стоялось ещё одно воплощение их творческого тандема. Там
же, на бульваре Виру, 26, состоялась «Вахта памяти», где в сво-
бодном формате (ограничивалось только время выступавших)
можно было рассказать о своих родных, переживших войну, по-
делиться воспоминаниями об этом страшном, за гранью чело-
веческих возможностей, героическом времени, чтобы оно
осталось в памяти потомков и никогда не повторялось вновь.
Состоялась презентация документального сборника «Возможно
ли очищение от фашизма?». Читали стихи, пели песни военных
лет, делились воспоминаниями, запавшими в душу от рассказов
очевидцев.

Ирина МОЛЧАНОВА

Культура
В пятый раз состоялись состязания поэтов «Битвы Все-
ленных» в Силламяэской городской библиотеке на буль-
варе Виру, 26. Встречались Елена Степаненко (Объеди-
нение русских литераторов Эстонии «Русское слово»,
Йыхви) и Александр Клевер (ЛИТО им. А. Гана, Нарва).

«Битвы Вселенных»

Столь ожидаемый нами большой лет-
ний фестиваль популярной музыки в
этом году охватывает широкий спектр
жанров, от свинга до рока, от старинной
музыки до блюза, и распространится на
целый уезд. В рамках фестиваля пройдет
в общей сложности 15 концертов c 10-го

по 21-е июля, среди которых слушателей
всех возрастов ждут приятные музыкаль-
ные встречи. 

В среду, 17 июля, в 18.00 в Силла-
мяэском Центре культуры выступит
коллектив «Tanel Ruben & Victoria»,
состоящий из шести человек, исполняю-

щий музыку, создание которой навеяно
такими стилями, как house, funk, jazz,
R&B и самба. Яркие и приятные на слух
музыкальные мотивы побуждают публику
забыть о повседневности и погрузиться
в мечтательное танцевальное настроение.
Бархатный тембр Виктории и мелодичные
композиции, созданные Танелем Рубеном,
подарят публике незабываемые впечат-
ления, заполняя своим позитивным звуча-
нием всё пространство концертной пло-
щадки и души слушателей.

Полная программа фестиваля: 
concert.ee/7linna 

Надежда СКАЧКО

Фестиваль «Музыка семи городов»
снова в Силламяэ
Изначальная идея фестиваля (семь дней, семь концертов, семь городов) за
годы его существования значительно расширилась, и к настоящему времени
«Музыка семи городов» стала масштабным событием, объединяющим инте-
ресные концертные площадки в Ида-Вируском уезде.
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Если у пользователя автомобиля за-
ключена страховка каско, то она покрывает
потерпевшему расходы на эвакуацию по-
вреждённого автомобиля. Однако если ава-
рия произошла по вине водителя, не имею-

щего страховки каско, то он со своим по-
вреждённым автомобилем оказывался в
беде, поскольку дорожная страховка до
сих пор не компенсировала услугу букси-
ровки. Начиная с февраля такая услуга
включена в страховку «Gjensidige». Это
решение было принято, чтобы людям не
приходилось в напряжённой ситуации за-
ботиться по поводу эвакуации своего по-
вреждённого транспортного средства.

Хотя страховка каско становится всё
более обычным делом, на наших дорогах
по-прежнему много транспортных средств,
у которых она отсутствует. Следует иметь
в виду, что разрешаемые по соглашению
сторон аварии всё же являются страховыми
случаями, однако в статистике дорожно-
транспортных происшествий все они не
отражаются.

Не имеющий страховки каско человек
ничего не может сделать с обездвиженным
автомобилем. Чтобы разрешить ситуацию,
человеку нужно самому искать где-то бук-
сир.  Теперь же достаточно лишь позвонить
по номеру отдела обслуживания клиентов
«Gjensidige». 

При страховой защите помощи букси-
ровки надо иметь в виду, что она действует
для легковых автомобилей и фургонов для
перевозки товаров (с регистровой массой
до 3500 кг) и мотоциклов. Кроме того, она
действует почти во всех государствах Ев-
ропы.  Даже если авария случится в Греции,
Андорре или Ирландии, при звонке на
эстонский номер «Gjensidige» будет выслан
буксировочный тягач местного партнёра.

По информации Спасательного 
департамента и «Gjensidige»

Число дорожно-транспортных про-
исшествий в Эстонии медленно, но
упорно движется в направлении сни-
жения, хотя в прошлом году аварий
было больше, чем в 2017 году, – 1468.
В большей части таких происшествий
принимали участие, по меньшей мере,
два транспортных средства.

Поможет буксир

Вот вопрос: действительно ли необхо-
димо слезать с велосипеда на перекрёстке,
если по городу рядом едут два велосипе-
диста? Отвечает представитель Департа-
мента шоссейных дорог Моника Хейнранд:
«Если велосипедисту нужно перейти до-
рогу, самый безопасный способ - это сойти
с велосипеда. При пересечении пешеход-
ного перехода на велосипеде перед вы-
ездом на проезжую часть следует снизить
скорость, убедиться в безопасности дви-
жения и пересечь дорогу со скоростью
пешехода. Следует принять во внимание,
что едущие прямо водители не обязаны
уступать дорогу велосипедисту. На про-
езжей части следует ехать на велосипеде
как можно ближе к правому краю проезжей
части. Таким образом, два велосипедиста
определённо не могут ехать рядом по го-
родской проезжей части, так как это по-
ставит под угрозу как их самих, так и
других участников дорожного движения».

Несколько советов из «Памятки ве-
лосипедиста». 

На велосипеде разрешается ездить по
тротуарам, если в силу состояния дороги

передвижение по проезжей части суще-
ственно затруднено. По тротуарам может
ездить велосипедист в возрасте до 13 лет,
которого могут сопровождать до двух че-
ловек: велосипедист, везущий в детском
велокресле маленького ребёнка, а также
велосипедист в случае, когда в силу со-
стояния дороги езда по проезжей части
существенно затруднена.

Если дорожка для велосипедистов и
пешеходов пересекается с дорогой (ули-
цей), то преимущественное право проезда
имеет автомобиль, выезжающий на глав-
ную дорогу. Если велосипедист едет по
автомобильной дороге, он является рав-
ноценным участником дорожного движе-
ния.

Велосипедист должен двигаться в том
же направлении, что и машины, как можно
ближе к правому краю дороги.

Если дорога представляет собой подъ-
ездной путь, например, к жилому дому,
то преимущество имеет тот, кто движется
по дорожке для пешеходов.

Перед поворотом и сменой полосы ве-
лосипедист должен сообщить о своём на-

мерении, подав знак рукой, и убедиться,
что транспортные средства, приближаю-
щиеся спереди и сзади, не представляют
для него опасности. При повороте налево
или развороте велосипедист должен усту-
пить дорогу водителю, который едет в
противоположном направлении прямо или
поворачивает направо, либо обгоняет его.
Завершая поворот, нужно уступить дорогу
пешеходам, пересекающим проезжую
часть.

В случае пересечения отдельной вело-
сипедной дорожки, а также дорожки для
велосипедистов и пешеходов с проезжей
частью (за исключением пересечения с
территорией автостоянки, жилой зоной,
местом отдыха и прилегающей к дороге
территорией) велосипедист должен усту-
пить дорогу водителям, движущимся по
проезжей части.

Велосипедист, приближающийся к ме-
сту пересечения с проезжей частью по
дорожке, предназначенной для велосипе-
дистов, должен снизить скорость и пере-
сечь проезжую часть с обычной скоростью
пешехода (3-7 км/ч). Но дорогу будет без-
опаснее пересечь, спешившись с велоси-
педа, чем оставаясь в седле.

Когда вы едете на велосипеде, не слу-
шайте в наушниках музыку или что-либо
другое, так как это отвлекает внимание,
которое необходимо при передвижении
по дорогам, не разговаривайте по теле-
фону.

По информации 
Департамента шоссейных дорог 

Возьмите на заметку
Велосипед является идеальным транспортным средством для любых
условий, но передвигающиеся на нём люди в дорожном движении часто
встречаются с замешательством и недовольством. Закон достаточно точно
определяет отношения между велосипедистами и водителями автомобилей,
но даже если они знают правила, их интерпретация не всегда совпадает с
идеей закона.

Знание правил и их интерпретация 

В Эстонии почти 25000 жилых домов,
и вероятность, что где-то случится похожий
случай, очень большая. Поэтому очень
важно, чтобы квартирные товарищества
и жильцы всех домов сделали свой вклад
в то, чтобы квартира стала крепостью и
защитила их в случае опасности. В этом
случае очень важную роль должна сыграть
противопожарная дверь. Подвал и лест-

ничная площадка должны быть разделены
противопожарной дверью. В подвалах
хранятся не только банки с вареньем, но
и различные легковоспламеняющиеся ве-
щества, шины и одежда. Это означает,
что в случае пожара именно противопо-
жарная дверь даст нам необходимое время,
чтобы спасти свою жизнь.

Инспекторы Спасательного департа-

мента в ходе рейда в многоквартирные
дома в феврале этого года выявили, что
только 40% домов соответствуют элемен-
тарным требованиям пожарной безопас-
ности (противопожарная подвальная дверь,
незахламлённые старой мебелью, коляс-
ками и прочими вещами эвакуационные
пути, дверь с замком «бабочкой», что поз-
воляет покинуть дом без ключа).

В Спасательном департаменте не де-
лается снисхождений в случае не выпол-
нения требований пожарной безопасности
в многоквартирных домах. Всё это для
того, чтобы спасти жизни людей, их дома
и имущество.

По информации 
Спасательного департамента

Чтобы квартира не стала ловушкой
19 апреля произошло ЧП в четырёхэтажном доме в Кунда, где пожар, начавшийся
с подвала, быстро распространился на лестничную площадку и квартиры.
Для многих квартира стала ловушкой. В ходе спасательных работ был обнаружен
труп женщины, пострадали все жильцы квартир на лестничной площадке, на
следующий день в больнице скончался ещё один человек.
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МЕСЯЧНИК ОХРАНЫ ПРИРОДЫ 2019

1. День добрых дел (“Teeme Ära 2019”) - 3-5 мая в 10.00.
Общереспубликанское и общегородское мероприятие: уборка
и благоустройство городских территорий. Участвуют горо-
жане, горуправление, муниципальные учреждения, учебные
заведения, предприятия, молодёжные центры, общественные
организации, коммунальные службы «МЕКЕ», «EKOVIR»,
товарищества и т.п.

Инфо: Алина Невент, ГУ, тел. 392 5731, 5669 73415.
2. Уход и благоустройство охраняемого объекта природы

– ландшафтного заповедника Лангевоя - 04.05. в 10.00 и
продолжается по сентябрь - ООП, МЦ, RMK.

Инфо: Владимир Миротворцев, тел. 5804 4424 (Силла-
мяэское Общество охраны природы (ООП).

3. Бесплатный приём от жителей опасных и проблемных
отходов, образующихся в домашнем хозяйстве, садовых и
гаражных товариществах, на городском пункте приёма опас-
ных отходов по адресу ул. Льва Толстова, 2d (время работы
– среда, воскресенье, с 11.00 до 14.00).

4. Для жителей Силламяэ организованный мобильный
сбор проблемных и опасных отходов из квартир горожан с
ограниченными возможностями, от гаражных, квартирных
товариществ проводится 30 мая. Автомобиль экологической
фирмы объедет жилые дома и товарищества и примет
старую электротехнику и опасные отходы, согласно заявкам.
Для горожан с ограниченными возможностями вынос из
квартир опасных и проблемных отходов БЕСПЛАТНО. 

5. Экоинфопрограмма Общества охраны природы Силламяэ
(апрель-июнь).

Инфочасы и встречи для жителей и учащихся по темам: 
- Охрана окружающей среды в городе Силламяэ.
- Перспективы развития отходного хозяйства г. Силла-

мяэ.
- Проблемы и перспективы охраны атмосферного воздуха

в городе и уезде.
- О важной роли привлечения общественности к участию

в природоохранных мероприятиях. Инфо: тел. 5804 4424.  
6. Наблюдение за птицами и беседы о них - 01.03 - 05. 06.

ООП, школы. 
Башню, которая выглядит как независимое наблюдение,

можно найти в приложении к карте Орнитологического об-
щества-www.eoy.ee/linnutornid/

Инфо: Борис Синицов, тел. 5596 5506.
7. Март – июнь - подготовка к конкурсу «Фотографии

года», «LOODUS- 2019». Автор Борис Синицов. 
8. Учебные занятия в Школе природы (руководитель На-

талья Хрипунова тел. 553 2416, школа «Ваналинна»):
- Открытые и закрытые экосистемы - 04.05.
- Изучение цветущих деревьев и кустарников в г. Силламяэ

- 04.05.
- Экскурсия в порт г. Силламяэ - 15.05.
- Встреча с К. Песоцки. «Насекомые опылители» -11.05.
- Защита своего проекта: «Моя закрытая экосистема»

(старшая группа - 25.05); «Природный объект Эстонии»
(младшая группа - 25.05).

- Экскурсия в Таллинн (Торговый центр как пример
нового типа мышления.) - 01.06.

9. Май - июнь - НКО «Центр прикладной экологии» про-
водит в Силламяэ 9 программ экологического образования

“Находки на побережье” для групп детских садов Кохтла-
Ярве и первоклассников школ г. Нарва в рамках проектов,
поддержанных фондом KIK.

Инфо: Марина Янссен, тел. 5568 1747. 
10. Июнь - визит группы норвежцев (Стейнхьер) по

обмену опытом по сортировке бытовых отходов в домашнем
хозяйстве.

Инфо: Вадим Орлов, тел. 5390 9826.
11. Июль - визит школьников (Тронхейм, Норвегия).

Цель: проведение совместного трудового лагеря со школь-
никами из группы “Юный эколог” при Обществе охраны
природы Силламяэ.

Инфо: Вадим Орлов, тел. 5390 9826.
12. Мероприятия Городской библиотеки (www.slib.ee). 
Инфо: Эльвира Сидорова, тел. 392 4342; Татьяна Борисова,

тел. 392 4638.
По адресу Калда, 12:
- 1-31 мая - “Природа вокруг нас” - письменная викторина

для детей.
- 3 мая в 13.30 - «Внимание, на дорогах лягушки!». Биб-

лиотечный урок для учеников 1 класса.
По адресу Виру, 26:
- 1-31 мая - художественная выставка на природную тему.

Автор Марью Мыру (Люганузе).
- 13 мая-13 июня – книжная выставка «Вестники весны».
- 1-31.05 - «Сделай для себя природный уголок». Биб-

лиотечные уроки для учащихся школы «Каннука».
- Май-июнь - «Животные и растения 2019 года». Состав-

ление презентаций для начальных классов учащимися Ида-
Вирумааского центра профессионального образования.

13. Проведение Ночей эстонских музеев - 18 мая и Дней
открытых дверей в природных центрах (по дополнительной
информации).

14. Основные этапы Месячника охраны природы в
Эстонии.

• 13 мая - 14 мая - праздничное открытие Месяца охраны
природы с награждением лауреатов Кумари и Всемирного
дня перелётных птиц Эстонии.

• 22 мая - Всемирный день биоразнообразия «Наше био-
разнообразие, наша еда, наше здоровье».

• 24 мая - Европейский день особо охраняемых природных
территорий «Наши природные сокровища».

• 25-26 мая - дни путешествий по охраняемым территориям
Департамента окружающей среды.

• 5 июня - Всемирный день охраны окружающей среды,
тема этого года: «Загрязнение воздуха».

4 мая - День добрых дел.
5 июня - Всемирный день охраны
окружающей среды.

План мероприятий в городе Силламяэ
Тема: «Природу охраняет каждый» „Igaühe loodushoid“.
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Приходите 
в языковое кафе!

Фонд интеграции в апреле открыл языковое кафе в
Силламяэ. Мероприятие проходит 1 раз в неделю по по не -
дельникам с 16.30 до 18.00 в помещениях 2-6 Ида-Виру -
мааского центра профессионального образования. Языковое
кафе проводит Kersti Võlu Koolituskeskus.

Языковое кафе служит опорой для самостоятельного
изучения языка, а также предоставляет возможность
его практики тем, кто желает говорить на эстонском
язы ке, а именно: пополнять свой словарный запас,
упражняться в самостоятельном изучении, также в
свободной обстановке общаться с участниками кафе на
будничные темы.

В языковых кафе обсуждаются ситуации и темы, с которыми
люди соприкасаются в будничной жизни. Например,
самопрезентация, поиск работы, самосовершенствование,
общение с коллегами, путешествия, занятия-хобби,
празднование знаменательных дней и событий, различные
бытовые вопросы, например, приём у врача или чиновника.

Что представляет собой языковое кафе? Приведем
пять важных фактов:

1. В языковом кафе не преподают грамматику.
Языковые кафе – это не языковые курсы. Языковые кафе

предоставляют возможность освободиться от будничной
рутины и поупражняться в эстонском языке в приятной
атмосфере вне стен класса, благодаря чему улучшается
практическое знание языка, а также возрастает вероятность
найти новых и интересных знакомых.

2. Говорить может каждый.
В языковом кафе можно сосредоточиться на говорении и

на понимании речи, а также обрести достаточную смелость
и уверенность, чтобы начать общаться на эстонском языке.

3. Здесь все время говорят.
В языковом кафе не пишут, не выполняют упражнений и

не зачитывают тексты. Всё внимание сосредоточено на го-
ворении, и только на говорении.

4. Ошибаться разрешается.
Никто не должен переживать за то, что его знание языка

не безупречно. Кого будут беспокоить всякие мелкие ошибки?
5. Здесь говорят на интересные темы.
Не секрет, что всем нам нравится говорить о себе,

путешествиях, хобби, работе и семье. Именно на эти темы
и говорят в языковых кафе.

Как зарегистрироваться в языковом кафе?
Для того, чтобы упростить руководителям кафе форми -

ро ва ние групп с комфортной для участников средой обще -
ния, просим заполнить анкету или напишите по адресу:
info@integratsiooniinfo.ee

Если желающих будет много, то мы откроем второе кафе! 

Мы ждём Вас!

Деятельность осуществляется в рамках финансируемого
из средств Европейского социального фонда проекта 2014-
2020.2.06.004005006.01.15-0001 «Деятельность, поддержива -
ющая интеграцию в эстонском обществе».

Заказчик - Фонд интеграции.

Общество «Милосердие» сообщает
27 июня с 10.00 до 15.00 будет вести приём специалист

по слуху.
Можно будет купить слуховые аппараты со скидкой (система

скидок, установленная государством, разная), батарейки и
вкладыши. Чтобы получить государственную дотацию, надо у
семейного врача взять справку. На приёме при себе следует
иметь карточку клиента (ISIKLIKU  AVAHENDI KAART), ко-
торую можно получить в отделениях Пенсионного департамента
в Йыхви или Нарве,  а для детей - удостоверение инвалида. За-
писаться на приём и получить дополнительную информацию
можно по тел. 392 4378, 5669 5200 или в офисе общества.

Приёмы бесплатные для всех, благодаря пожертвованиям.
Их можно сделать, перечислив средства на наш расчётный
счёт  EE742200001120280961 в SWEDBANK, или на счёт
EE391010552021135007 в SEB BANK, или  положив деньги в
чашу для пожертвований, которая установлена в нашем офисе.
Общество выражает огромную благодарность за помощь спон-
сорам. 

Николай ДЕЖИН, 
председатель общества «Милосердие»

Футбол

Играют. Для кого?

Солнечная погода, сады, огороды, шашлыки, загар -  не
до футбола силламяэским болельщикам.

С одинаковым счётом 7:0 «Sillamäe» в субботу (дома) и
«Kalev» в воскресенье (на выезде) одержали победы. За
«Sillamäe» пришло поболеть 35 человек, за «Kalev» не берусь
судить сколько – как-никак гостевой матч оценивать сложно.
На предыдущую игру «калевцев» с лидером второй лиги  «Wel-
co-2» заглянули 25 болельщиков. Детские силламяэские команды
порой собирают больше зрителей. В третьей лиге команда
«Sillamäe» проводила матч с четвёртой городской командой
Пайде. Несмотря на то, что пайдесцы идут в лидирующей
тройке, игра была сделана ещё в первом тайме, когда Ираклий
Торинава сотворил дубль, и ещё по голу оформили Сергей
Гри горьев, Елисей Захаров и Никита Апет. Во втором тайме
гостей добили всё тот же Апет и Марко Петров.

«Kalev» играл с одним из аутсайдеров турнира – командой
«Järve-2» (Кохтла-Ярве). Голы на счету Василия Кулика (3),
Пав ла Алексеева, Эрика Анохина, Никиты Соловьёва и Даниила
Дикопавленко. И в этом матче результат был ясен после первых
45 минут: на перерыв команды ушли при счёте 5:0 в пользу
«калевцев».   

У молодых в классе U17 (третья лига), где играет «Kalev»,
наша команда одержала победу над  «Saku Sporting» - 5:0. Ни -
кита Подлипский сделал хет-трик, один мяч на счету Максима
Сергеева, а ещё один – автогол сакусцев. «Kalev» сейчас зани -
мает пятое место.

В классе U15 (первая лига) силламяэский «Kalev» одолел на
выезде «Kalev» пярнуский – 1:0. Гол забил Никита Подлипский.
Наша команда уверенно лидирует в турнире.

«Dina» (класс U12, группа «А»), играя в гостях против
«Järve», завершила матч вничью – 0:0. Нули не отражают со-
держание встречи, поскольку голевых моментов и у хозяев, и у
наших хватало.

Николай КЛОЧКОВ 
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Разное
Центр культуры

28 мая в 18.00 - “Весенняя канитель” - вокально-хоровой
концерт учащихся музыкальной школы. Вход свободный.
31 мая в 19 00 –спектакль по произведениям Михаила
Зощенко «Соседи» в постановке «Dream theater» молодёжного
центра по интересам «Улей». Вход свободный

Молодёжный центр по интересам «Улей»

1 июня – День защиты детей.
11.00- парад колясок (от бассейна через парк к Центру куль-
туры)
11.30 – конкурс рисунком на асфальте. Надувной батут.
11.45 – большой сюрприз для маленькой компании (игровая
программа). Мастерская по омоложению игрушек, пункт
приёма и обмена игрушек и т.д.
13.00, зал Центра культуры –показ видеороликов  акции
«Вместе с семьёй». Спектакль «Лукоморье» театра ростовых
кукол г. Великие Луки.

Городская библиотека

По адресу Калда, 12
По  31 мая - выставка “Роспись по стеклу”. Автор Алина Са-
зонова.
По 31 мая - выставка работ учащихся отделения изобрази-
тельных   искусств СМЦИ “Улей” “ Весеннее настроение”.
28 мая  в 15.00 – фильм «У матросов нет вопросов» (1980 г.). 

По адресу Виру, 26
По  31 мая  открыты выставки:
- художественных работ “Розы на холсте”. Автор Марью
Мыру (Люганузе);
- Пасхальная выставка к 20-летию украинского землячества
“Водограй”;
- фотовыставка “Мужской и женский взгляд”. Авторы Тармо
Кальме (Нарва-Йыэсуу), Людмила Круглова (Москва).
29 мая в 15.00 - ретрокино “Венская почтовая марка” (1967 г.).
8 июня в 16.00 – лекция историка, дипломированного гида
Александра Опенко «О старинных открытках из Нарвы до
Гунгербурга».
9 июня в 13.30 – Летние Пушкинские чтения. В программе
музыкально - поэтические композиции  Людмилы Токаревой
(Нарва) и семьи Перминовых (Санк-Петербург).

Спорткомплекс «Калев»

26 мая в 12.00 - футбол: U15, FC Sillamäe Kalev-JK Tallinna
Kalev. Искусственное поле.
26 мая в 15.00 - футбол: вторая лига, JK Kalev-FC Jõgeva
Wolves. Основное поле.

Cилламяэское отделение Ида-Вируского 
профцентра (Таллиннское шоссе, 13)

30 мая – 1 июня – фестиваль «Все дороги ведут в театр» с
участием театральных коллективов Эстонии, Латвии, Рес-
публики Беларусь, России. Открытие фестиваля состоится
30 мая в 10.00.

Наша афиша

AS Sillamäe Veevärk информирует:
с 00 часов 24.05.19 до 06.00 24.05.19 будет производиться
хлорирование  и  промывка  магистральных  трубопро-
водов питьевой воды микрорайона. При пользовании
водой просим соблюдать осторожность и использовать
для питья только кипячёную воду.   

Постройка, ремонт и
демонтаж домов, бань,
гаражей, сараев, теплиц

и прочих конструкций.
Замена старого

поликарбоната на
новый  на теплицах.

Новые железные и дере-
вянные теплицы. 

Объявление не стареет. 
Тел. 550 0562, 

5831 1811.

Наружная и внутренняя
отделка блок-хаусом

домов и прочих
конструкций. Качественно

и надёжно. Солома с
доставкой на место. 

Тел. 550 0562. 

N-CONSTRUCTION.EE
Все  виды крыш от А
до Я, по доступным

ценам.
Тел. 5803 8899.

Скошу траву
триммером.

Тел. 5850 1968.

Городское Управление информирует
Для жителей 30 мая 2019 года в Силламяэ будет произведен

организованный мобильный сбор проблемных и опасных
отходов из квартир горожан для лиц с ограниченными воз-
можностями, от гаражных, садовых и квартирных товариществ
на административной территории города. Автомобиль эколо-
гической фирмы объедет жилые дома и товарищества и примет
старую электротехнику и опасные отходы, согласно вашим за-
явкам. Отходы от лиц с ограниченными возможностями выно-
сятся из квартир БЕСПЛАТНО. Сбор осуществляет Общество
охраны природы.

Заявки на сбор отходов следует подать по телефону
5800 1170 или по адресу: ул. Кеск, 27, телефон 5697 3415 до
30 мая. 

Укажите виды отходов, количество, адрес, телефон и согла-
суйте время прибытия автомобиля. Принимаются телевизоры,
холодильники, аккумуляторы, электроприборы, электроника,
медикаменты, химикаты, краски, ртутьсодержащие приборы,
упаковка от опасных отходов и красок, масляные и другие
проблемные отходы. 

Городской пункт приёма опасных и проблемных отходов
от горожан работает постоянно по адресу: ул. Льва Толстого,
2d (рядом с домиком отходов). Время работы: среда, вос-
кресенье,  с 11.00 до 14.00.

С 24 мая  по 8 июня в книжном магазине
«Raamatumaailm» скидки на детскую
литературу до 15 %. Порадуйте себя и
своего ребёнка красочными и интерес-
ными книгами, которые рассказывают
удивительные истории и погружают нас
в мир детства и волшебства. В нашем
магазине Вы можете также приобрести
развивающие игры, поздравительные от-
крытки, плакаты, сувениры и канцеляр-
ские товары. 

Ждём Вас по адресу: 
Силламяэ, бул. Мере, 1. 

Тел. +372397 7824.  

Силламяэская
музыкальная школа

объявляет набор
учащихся 

на 2019/2020 учебный
год. 

Консультации для
поступающих - 29 и 30
мая, с 16.00 до 19.00.

Прослушивание - 31 мая
в 14.00. Заявление о

приёме в школу
принимаются по адресу:

ул. Владимира
Маяковского, 7.
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О природных конопушках
сказал, а теперь о других, свя-
занных с природой, но твор-
ческой. Как всегда, в конце
апреля-начале мая в «Улье» -
«Веснушки», традиционная
выставка работ учащихся от-
деления изобразительного ис-
кусства. Вернисаж состоялся.
Что в экспозиции? Лучшее,
что сотворено за учебный пе-
риод студентами первого-чет-
вёртого курсов. А пятикурс-
ники пока таятся, так как их
творческий финал предназна-
чен для защиты дипломных
работ.

Обратил внимание на
птичью тему, которая суще-
ствует несколько особняком.
Оказывается… Любят у нас
что-то к чему-то приурочивать,
чтобы «засветить» дату или
событие. Официально: празд-
ники песни и танца в Эстонии,
Латвии и Литве на основании
единого ходатайства Балтий-
ских стран были занесены в
список шедевров устного и ду-
ховного культурного наследия
ЮНЕСКО. В этом году в Эсто-
нии праздник в нашей стране
будет отмечать юбилей - 150
лет. Отголосок: руководство
«Улья» поставило задачу ху-
дожникам на юбилей отклик-
нуться. Не мудрствуя лукаво,
педагоги дали учащимся урок
на сотворение рисунков из пев-
ческой жизни птиц. Кто-то ус-
пел, кто-то последние штрихи
так и не нанёс, как, скажем,
Богдан Турло. Он первокурс-
ник. Стоя у недоработанного
произведения, Богдан коротко
охарактеризовал свой приход
в «художку». «Родители ска-
зали, что у меня есть задатки
рисовальщика. Хоть и нравится
мне рисование, были сомнения,
но всё же пошёл учиться, о
чём теперь ничуть не жалею.
Умения прибавилось. Из всех
занятий мне больше всего нра-
вится компьютерная графика,
но и другое всё интересно», -
сказал Богдан.

Птицы - так, для «профи-
лактики». А вот всё остальное
куда серьёзнее и любопытнее.
Посмотреть, подбодрить, по-
критиковать - это уже задача
зрителей, к которым я и при-
зываю всех присоединиться.
Выставка открыта до конца
мая.

Одновременно с художни-
ками презентацию экспозиций
провели кружки рукоделия,

«Дизайн по коже», «Декор», а
также «Мастерская поделок».
Так что разнообразие для по-
сетителей обеспечено.

На вернисаже педагоги по-
лучили подарки, а наиболее
трудолюбивые ребята (талант

- это далеко не всё, нужно тер-
пение в освоении навыков) -
благодарственные письма от
«Улья». Среди тех, кто был
отмечен дважды, Полина Су-
ворова. Она и в «художке»,
она и в кружке дизайнеров по

коже. У Полины и её коллеги
по кружку Алины Пустенко я
взял небольшое интервью. У
Полины спросил, как она ус-
певает заниматься художеством
и там, и там. Помогает ли за-
нятие рисованием работе с ко-
жей и наоборот? «Занятия в
«художке» и в кружке по вре-
мени не пересекаются, поэтому
спокойно успеваю. В будни -
отделение изобразительных
искусств, по субботам - кру-
жок. Одно помогает в другом.
Например, работая с кожей,
мне легче удаётся подобрать
цветовую гамму, продумать ри-
сунок, фон», - сказала Полина.
Что привлекает Алину в ди-
зайнерской работе? «Я заинте-
ресовалась этим ещё в школе,
где у нас уроки труда вела се-
стра Любови Дмитриевны Ку-
бекиной. Учительница посо-
ветовала мне познакомиться с
работой кружка. Пришла на
занятие, появился интерес. В
работе с кожей много разных
вариантов, требуются фантазия
и терпение», - ответила Алина.
У их руководителя я поинте-
ресовался названием техники,
которая позволяет делать кар-
тины из кожи выпуклыми, мно-
гомерными. «Раньше не было
особых проблем с материалом.
Нас охотно снабжал отходами
производства завод в Нарве.
Сейчас приходится экономить,
но нет худа без добра. В до-
полнение к коже идёт строи-
тельная шпаклёвка. Выпукло-
сти? Это результат технологии
работы с кожей. С ней можно
проводить волшебные опера-
ции за счёт термообработки и
вспомогательных материалов.
Видов кожи существует много,
каждый требует своего подхо-
да. Ну и ещё нужно умение
рисовать. В этом году не пред-
ставлены работы, которые де-
монстрируют эластичность
кожи. А это наше ноу-хау, ко-
торым заинтересовались за ру-
бежом. Сейчас корплю над
статьёй для американского
журнала на эту тему. Как из-
ложить процесс интересно и
доступно - задача», - сказала
Любовь Кубекина.

Завершил вернисажный ве-
чер в «Улье» мастер-класс по
графике, который провёл ху-
дожник-фрилансер из Санкт-
Петербурга Николай Лебедев.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Много-много разнообразия
Веснушки, если говорить шибко по-учёному, – это такие пигментные пятна на коже, которые особенно ярко дают о
себе знать, когда оживает природа. Итак, они долго маскировались, но вот пришла пора и... Тут даже Фома
неверующий убедится, сверившись с веснушками, что точно - весна.


